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下节课去另一个教室 同桌的你不止一个
16日9点15分，第三节课的下课

铃声拉响，高二8班的英语课结束。学
生们整理完课桌，抱着课本走出教
室。“这是要去干吗？不上课了？”

“我们走班，第四节课去别的教
室上数学课。”张亚雯下节课要去高
二1班教室上课。而她的同桌，纪茹萱
去高二六班。原本同桌的她们，下节
课又会遇见另一个同桌的她。

这是青岛二中在岛城高中里最早
探索的“分层走班制”，目前已经有了
成熟、相对完善的体系。所谓“分层走
班制”，是指学科教室和教师固定，学
生根据自己的学习能力和兴趣愿望选
择适合自身发展的层次班级上课，不
同层次的班级，其教学内容和程度要
求不同，作业和考试的难度也不同。

“我们除了语文和英语不走班，
在固定的教室里，数学、生物、物理、
化学都是分层走班的。”张亚雯说，学
校根据同学们的不同学习基础和学
习情况，分成A、B两个层次班，A班
教学注重引领和点拨，B层则更加注
重夯实基础。张亚雯数学所在的班是

A班。不过，在学生眼里，A、B班并不
是好坏之分，而是哪个层次班更适合
自己。“A、B班的老师，很多都是一样
的，有时候B班的老师甚至更好。”

“分层走班的目的不是把学习不
好的学生甩掉，而是基于学生的不同
需求，在尊重学生差异的基础上，学
生根据自己的学习能力、学习方式、
知识掌握程度分别进入A、B班学
习。”青岛二中学生发展一处主任严
贤付认为，适合的才是最好的，尤其
是物理、数学、生物、化学等层次比较
明显的学科，老师根据学生的优势和
不足进行评估，有针对性地教学，让
他们得到最适合的教学，这样才能使
每个层次的学生都得到充分发展。

高二2班的解怡康在进入高一
时，正好赶上学校探索分层走班。他
是一名直升生，在课堂学习中更喜欢
老师进行方法引导和思维训练。“一
些基础知识我在课前预习就能掌握。
所以对我来说，更希望老师进行一些
知识延伸和解题方法的引导，而不是
讲解基础知识。”

班级“竞标” 争夺运动会主办权
青岛二中校园里，学校运动会的

主办权是用来拍卖的，每个班级都可
以竞标。社会上的“竞标”是看哪个卖
家价钱高，而青岛二中运动会的主办
权竞标，则要看谁的方案更有创意，
谁更能为同学们带来更好的服务。

“上学期，我们班就获得了成功
竞标上了。”高二1班的刘奕君至今还
记得那激烈的竞争场面。当时报名竞
标的有十多个班级，每个班级派代表
上去演讲，展示各自的创意标书。“还
得很有感染力，吸引台下的老师打高
分。最终我们班凭借很细致、周到的
构想，以及对运动员提供的高质量服
务，成功竞标运动会的检录工作。”

今年五月底，首届国际教育信息
化大会在青岛召开时，联合国教科文
组织总干事伊琳娜·博科娃访问了青
岛二中。对于这位“大人物”的到访，
学校放心地把这项极富重量的接待
工作交给了由26人组成的学生志愿
者团队，张悦然就是其中一名志愿者
之一。全程英文对话联合国教科文组

织总干事、欢迎展板和礼品均由学生
独立设计。

结束访问后，博科娃评价说：“来
二中访问是我此行中最棒的一部分。
我了解到，同学们已经开始关注教
育，关注教育公平、教育品质、环境保
护等多个领域，同学们展现了世界公
民的绝佳气质。”

在青岛二中，有50多个内容丰
富、形式多样的社团，这些社团都是
学生自己设计和创生的，社团的章
程、活动内容、组织机构都是由学生
自己制定的。每逢周五下午，偌大的
校园就变成了挥洒青春的“大舞台”，
这就是二中的“周末大舞台”，每个学
生在社团活动中展示自己的才华。

“由我们学校发起，成立了一个
山东省社团联盟，每年省内各个学校
的社团组织都会到我们学校开年会，
展示社团成果，评选优秀社团。这都
是我们自己策划、组织。”刘奕君说，
二中的模拟联合国、模拟经济峰会、
辩论队，这三大学生社团，享誉全省。

开设近百门课程 学生也能当老师
“开设了近100门学校课程。教这

些课的老师，除了自己学校的，还有
大学里的、科研所的，学生也可以当
老师！”学生解怡康很为自己的母校
骄傲。而更让他爱学校的理由是，每
年开学前，学校都会在学生中发调查
问卷，问学生希望自己能得到怎样的
培养，希望学校开设什么课程。

趣味物理、走进歌剧世界、中国
古建筑二十讲、三十六计解读、个人
投资理财入门……围绕青岛二中学
生十项素质的培养目标，除了国家课
程，青岛二中还按照六个大类开设了
近一百门学校课程。每周二、周三下
午是学生上学校课程的时间。

“这么多课程，学生打破年级，自
主选择，最大限度地满足学生的个性
发展的需要。”严贤付说，多样化的课
程有助于学生的个性发展。这些课程

里，学校老师能开的就自己开，开不
了的则从校外聘用教师。学校和青岛
大学等高校及科研院所签订协议，由
大学老师和科研院所专家来给学生
们开课、上课。不过，更令人佩服的
是，有些学校课程的执教老师是二中
的学生。

2010年，二中的两名女生带着一
份《关于开设国际象棋选修课的请
示》的材料，敲响了孙先亮校长办公
室的门。原来，两位学生来向校长汇
报开设国际象棋选修课的事。开设意
义、师资力量安排、教学形式及目标、
结业考试……

孙先亮校长被学生起草的那份
内容完备、设计合理的课程设计书所
感动，并当场做了批复，给予支持。这
门由学生主动开发的，由学生当老师
的学校课程，也一直延续到现在。

青岛二中，是岛城公认的最好
的高中。二中牛，牛在哪？在校生及
毕业生眼中的青岛二中，是最真实
的。他们说：

“初中时，我们学生中就盛传这
样一句话：玩在二中。当时很好奇二
中怎么好玩。现在我想告诉大家，我
们玩3D、玩机器人、玩辩论，我们玩
的是收获。”

“在二中，学习成绩好是必须
的。但只会学习的人，在二中并不是
最优秀的。会学习，又会‘玩’的，才
是令人最信服的。”

……

怎么形容我的学习生活呢？有
点像别人眼中的三好学生，什么事
都很听老师的。但其实，那只是在上
学的12小时里，在放学的另外12个
小时，除了8个小时睡眠，剩下4个小
时我可从来不像老师说的那样，一
动不动地挑灯夜战，除非我睡着了。
我的功夫，全在宝贵的课堂上。

老师教了好几年的学，明白啥是
重点、啥是难点。抓住课堂，认真听老
师讲课，是非常有助于学习的。课堂上

要做到 3个
“善于”：善
于记笔记，
善 于 抓 要
点，善于回

答问题。记笔记，是一个技术活。记笔
记的高手是这样的：眼睛盯着黑板，思
维跟着老师，飞快记着笔记。这种学霸
级的笔记方式是需要多多练习的。抓
要点是抓重点、难点、漏点、困惑点。善
于回答问题，可以使脑子不掉队，使思

维不凝固。所以，同学们千万不要忽略
课堂，只抓课下，这样会……打住，又
要“构陷人家的罪状”了。

读书不妨是课下的一项消遣活
动。我比较爱读的是《古文观止》和
鲁迅、季羡林等作家的集子。

读书的好处，不止如此。读的书
多了，就自动受了书的熏陶。好像无
数名家都讲过类似的话。我是有亲身
体会：《古文观止》看得多了，便时不
时地可以吟诵里面的段落，慢慢地，
可以写一点小古文，现摘录如下：

“景鑫稽首。余名寡才疏，适君过
生之际，特上一表，愿君详之。”这是一
个同学过生日时写的一篇表，仅摘了
第一段。“景鑫稽首”“景鑫再拜”是韩
愈的文风。由此可见，读书不仅丰富了
文学素养，还可以适时露一手。

学习好了以后，最常见的活动
是班会报告和演讲。最开始的时候
会有很多糗事出现。比如念走了音、
读错了行、紧张忘词等。这种情况层

出不穷。我也是参加了很多演讲和
社团活动，才不出笑话的。

考试是很重要的。我是经常被人
骂“学婊”的，就是那种考前说自己考
不好，考完还不错的人。我一向不对
自己评价太高，太自恋的人是欠抽
的。考试时间是有规律的，老师出其
不意的考试是占少数的，大部分还是
固定考。考试忌讳紧张，忌讳临场发
挥。虽说“临阵磨枪，不快也光”，但如
果没有长时间的积累，一下子考个好
分数的概率几乎为0。

本文随意写了些我的学习生
活，随意读读，当消磨时光吧。
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青岛二中
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高二八班语文课上，同学
们组合成小组讨论问题。
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